ОЦЕНКА АДАПТАЦИОННЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ КЕДРОВЫХ СОСЕН К РАЗЛИЧНЫМ ЭКОЛОГИЧЕСКИМ ФАКТОРАМ В МЕСТАХ ИХ ТЕСТИРОВАНИЯ
1Г.В. Кузнецова, 1И.Д. Гродницкая, 2Р.П. Макарикова, 2Н.Б. Наумова, 3В.С. Грек,

4Ю.А. Дарикова, 5А.М. Грачев
1Институт леса им. В.Н. Сукачева СО РАН, 2ИПА СО РАН, 3ДальНИИЛХ, 4Сибирский Федеральный Университет, 5ХТИ, Россия, galva@ksc.krasn.ru 
Для изучения адаптации, выявления биотических свойств, закономерностей взаимодействия биологических сообществ в искусственных фитоценозах кедровых сосен (кедра сибирского (Pinus sibirica Du Tour)  и кедра  корейского (Pinus koraiensis Siebold et. Zucc.) в местах их тестирования на юге Красноярского края и в  Хабаровском крае проведены наблюдения за ростом, характером их развития в условиях необычного для них сочетания климата и почвы. В обоих местах тестирования географических культур  отмечена высокая сохранность у всех климатипов кедровых сосен в 5 летнем возрасте. К 20-40 летнему возрасту в Хабаровском крае наблюдается  большая элиминация деревьев, как у культур кедра сибирского, так и у климатипов кедра корейского. Проведенный корреляционный анализ индексов ширины годичных колец у климатипов кедровых сосен с температурой и осадками в местах тестирования выявил довольно высокую отрицательную корреляцию ширины годичного кольца у кедра сибирского с осадками мая в Хабаровском крае. Такая зависимость демонстрирует реакцию кедра сибирского на неблагоприятные условия роста, в результате чего, выявлено отставание в росте и формирование узких колец по сравнению с таковыми в оптимальных условиях Красноярского края. Экспериментально показано, что сохранность географических культур в местах тестирования не связана с происхождением семян, а обусловлена условием их произрастания на лесокультурной площади. 

     В результате анализа некоторых химических и микробиологических свойств почв в Хабаровском крае было установлено, что в условиях искусственных фитоценозов кедровых сосен рост и развитие деревьев приводят к проявлению воздействия их межвидовой изменчивости на некоторые химические свойства почвы (кислотность, содержание подвижных форм питательных элементов, солей и неорганического углерода). Микробиологическая активность почвенной микробиоты (по значениям МБ) в бурой лесной почве выше таковой в серой лесной неоподзоленной почве Красноярского края. Показано, что кедр сибирский даже в экстремальных для его роста условиях  (Хабаровском крае) способен формировать довольно активно функционирующие микробоценозы, обеспечивающие древостой необходимыми питательными элементами, а также способствовать интенсивности биохимических процессов, за счет повышенного содержания гидролитических и окислительных ферментов. 

   Полученные данные по фенотипическим, анатомо-морфологическим признакам, фитопатологическому обследованию климатипов кедровых сосен, а также агрохимическому  и микробиологическому анализу почв в искусственных фитоценозах в местах их тестирования на юге Красноярского  и  Хабаровском краях позволили выявить  специфику приспособления, адаптацию к новым условиям существования исследуемых культур. При сравнении роста и состояния кедровых сосен более благоприятные условия выявлены для кедровых сосен в возрасте 40 лет на юге Красноярского края. 
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We conducted observations of growth, the character of development of Siberian pine (Pinus sibirica Du Tour) and Korean pine (Pinus koraiensis Siebold et. Zucc.) in the conditions of unusual for them combination of climate and soil at the testing sites in the south of the Krasnoyarsk Region and in the Khabarovsk Region. This was done in order to study the adaptation, identify biotic properties and regularities in the interaction of biological communities in artificial plant communities. At both testing sites of different provenance pines we observed high level of preservation for all provenances of 5-year old pines. When they reach the age of 20-40 years in the Khabarovsk Region there is a large elimination of trees both for Siberian pine and Korean pine of different provenances. The correlation analysis of the indexes of tree-ring width for pines of different provenances with temperature and precipitation at the testing sites that we carried out showed a relatively high negative correlation between the tree-ring width of the Siberian pine with precipitation of May in Khabarovsk Region. This dependence demonstrates the reaction of Siberian pine to the unfavorable growth conditions, which results in the reduced growth and the formation of rings that are narrower, compared with those in the optimal conditions of the Krasnoyarsk Territory. It was shown experimentally that the degree of preservation of trees of different provenances at the testing sites is not related to the origin of the seeds. It is determined by the growth conditions at the testing sites. 
The analyses of some chemical and microbiological properties of the soil in the Khabarovsk region showed that some chemical properties of the soil (acidity, the content of mobile forms of nutrients and inorganic carbon) may be altered due to pine growth and development under the conditions of artificial phytocenoses. The microbiological activity of soil microbiota in the brown forest soil is higher than that in the gray forest non podzolized soils of the Krasnoyarsk Territory. It is shown that Siberian pine even is able to form quite actively functioning microbiocenosis in the conditions that are extreme for its growth (Khabarovsk Territory). This microbiocenosis provides necessary nutrient elements for the tree stand and also contributes to the intensity of biochemical processes, due to the higher content of hydrolytic and oxidative enzymes.
Special features of adaptation and the process of adaptation to the new conditions of growth of the studied species were illuminated with the data that we obtained on phenotypic, anatomical and morphological characteristics, phytopathological inspection of pines of different provenances, as well as the data on agrochemical and microbiological soil properties in artificial plant communities at the testing sites in the south of the Krasnoyarsk Region and in the Khabarovsk Region. When comparing the growth processes and condition of the pines more favorable conditions are found for pines in the age group of 40 years in the south of the Krasnoyarsk Region.
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